

■ Presentación oficial de



prospectan
prospectiva agraria navarra

POR JOSÉ M^a OCÁRIZ BASARTE. Coordinador PROSPECTAN

El sector agroalimentario navarro presenta una realidad diversa y compleja, inmersa en rápidos y continuos cambios. Con el objetivo de analizar de forma permanente, selectiva y organizada el futuro del sector, ayudando a la toma de decisiones que minimicen los riesgos y permitan anticiparse a los cambios, se ha puesto en marcha PROSPECTAN. Esta nueva Unidad de Prospectiva Agraria Navarra, promovida por el Departamento de Agricultura y encomendada a la empresa pública NASERSA, se presentó oficialmente el 23 de mayo.

En el mismo acto se analizó el estudio de prospectiva agraria europeo "Scenar 2020- Escenario de la agricultura y el mundo rural", que sirvió como ejemplo para mostrar los métodos y la utilidad de este tipo de estudios.

El Plan Estratégico de la Agricultura Navarra (PEAN), promovido y coordinado por el Departamento de Agricultura, Ganadería y Alimentación, ha implicado a todo el sector en una profunda reflexión sobre su presente y futuro. El PEAN ha puesto en evidencia la diversidad de las situaciones que hay en nuestra región y la complejidad de la intervención requerida, así como la excesiva compartimentación del conocimiento y el alto grado de interconexión existente. Para hacer frente a esta realidad el PEAN plantea la **necesidad de mantener una visión global de la agricultura navarra**, que permita intervenir en toda la

cadena de valor, profundizando en las tareas de coordinación e integración.

La constante evolución de las relaciones comerciales y de los hábitos de consumo, los cambios de la política agraria europea y mundial, junto a la oportunidad que supone el desarrollo de los nuevos regadíos de Itoiz-Canal de Navarra configuran una realidad sectorial en la que resulta imprescindible mantener una actitud de innovación y vigilancia.

Para atender estas necesidades, el PEAN apuesta por **la creación de un grupo de prospectiva en conexión con los centros de investigación, para la definición de productos con futuro, de la estrategia y del apoyo que requieren en todas las fases de la cadena agroalimentaria**. Englobando actuaciones de estudio de producción y mercado, experimentación, diseño de planes de acción y seguimiento.

El Departamento ha encomendado a la empresa pública Navarra de Servicios, S.A. (NASERSA) la realización de acciones de asistencia técnica para elaborar los trabajos de prospectiva derivados del PEAN. Se han analizado y contactado con proyectos similares existentes como: la Unidad de Prospectiva de la Consejería de Agricultura y Pesca de la Junta de Andalucía, la Unidad de Análisis y Prospectiva del Ministerio de Agricultura, Pesca y Alimentación, el Instituto de Prospectiva Tecnológica (IPTS) o el estudio SCENAR-2020 de la Unión Europea. A partir de esta información, y considerando los medios y las estructuras existentes, se ha realizado el diseño y puesta en marcha de PROSPECTAN, Prospectiva Agraria Navarra.

El desarrollo del proyecto se ha planteado en dos fases. En la inicial participan fundamentalmente el propio departamento y las sociedades públicas

(ITG Agrícola, ITG Ganadero, Instituto de Calidad Agroalimentaria y Riegos de Navarra). **Las principales líneas de trabajo previstas son:**

- Realizar estudios prospectivos sobre temas concretos.
- Prestar asistencia técnica en las cuestiones que se requieran.
- Establecer un sistema de vigilancia de nuevos productos, técnicas o mercados.
- Potenciar la difusión e intercambio de conocimientos.

Una vez que se haya adquirido experiencia suficiente, **está previsto abrir esta estructura a todo el sector agroalimentario navarro**, incorporando técnicos de centros de investigación o tecnológicos, así como de entidades y empresas sectoriales. En la fase inicial la propuesta de temas a estudiar la realizan tanto los responsables de sección y servicio del departamento, como los gerentes y jefes de área de las sociedades públicas. La priorización y el grado de profundización en los temas lo determina el comité de dirección del departamento. El fin último de los estudios prospectivos es su difusión a todo el sector, si bien siempre se considerará el control de la información por parte del peticionario. Dentro de los principios básicos que se han establecido está la imprescindible independencia técnica en los análisis y estudios que se realicen así como recurrir de forma sistemática a una evaluación externa de los mismos.

"El reto de PROSPECTAN es integrar e implicar el conocimiento y la experiencia de los técnicos y estructuras existentes en el sector agroalimentario navarro en un proyecto de movilización de la inteligencia colectiva para construir el futuro."

■ *Medidas de apoyo para paliar los daños por las inundaciones de la primavera de 2007*

El Gobierno de Navarra ha establecido un conjunto de medidas a favor de las personas y entidades afectadas por las recientes inundaciones de los meses de marzo, abril y mayo de 2007, que han producido diversos daños en algunos municipios de Navarra. Entre otras cosas, se contempla la exención del Impuesto de Contribución Territorial correspondiente al año 2007 por los bienes afectados.

El Gobierno ha abierto ya el proceso de solicitud de ayudas para los ayuntamientos de la Zona Media y Ribera de Navarra afectados por las tormentas de marzo y abril. Y se están tramitando las medidas oportunas para los municipios de la comarca de Baztán-Bidasoa afectados por las inundaciones de comienzos de mayo de 2007 que serán semejantes y muy pronto entrarán en vigor.

Se han establecido unas ayudas excepcionales para compensar los graves daños causados en el sector agrario por dichas tormentas e inundaciones. De este modo se pretende dar apoyo a la reparación de bienes como los caminos públicos, canales e infraestructuras de riego, entre otros.

Se conceden dos tipos de ayudas,:

- A los agricultores, por los daños particulares en sus parcelas. Las ayudas compensarán el coste de la reparación o reposición de los daños en la estructura de las parcelas agrícolas y elementos permanentes no asegurables de la explotación, quedando excluidos los daños en estructuras e instalaciones de invernaderos. El valor del daño deberá superar la cantidad de 600 euros. El porcentaje de la ayuda oscilará entre el 40 y el 60% del coste de reparación.

- A las entidades locales y comuni-

dades de regantes, constituidas o en fase de constitución ante la Administración hidráulica competente. Las obras de reparación deberán estar terminadas antes del 15 de noviembre de 2007, para recibir el pago. Se concederá a las entidades solicitantes que cumplan los requisitos establecidos en esta Orden Foral una ayuda de hasta un 100 por 100 del coste estimado como real de los trabajos necesarios.

El objeto de las ayudas es contribuir a los trabajos de reparación de infraestructuras públicas de utilidad agraria gravemente dañadas. Para ser subvencionable el valor del daño deberá superar la cantidad de 3.000 euros.

Las solicitudes se dirigirán al Departamento de Agricultura, Ganadería y Alimentación, en el plazo máximo de treinta días hábiles contado desde la entrada en vigor de la Orden Foral correspondiente. Se pueden consultar fechas y condiciones de tramitación en el Boletín Oficial de Navarra, en la página web del Departamento por internet, o bien a través de la Red de Oficinas comarcales.

Finalmente, se contemplan ayudas por pérdida de renta para los agricultores a título principal y las explotaciones asociativas prioritarias. Y se indemnizarán daños en producciones agrícolas y ganaderas no cubiertas por las distintas líneas de seguros agrarios.

■ *Se celebra en Pamplona el XXV Congreso Nacional de Riegos*

El Departamento de Agricultura, Ganadería y Alimentación del Gobierno de Navarra, a través de su Sociedad Pública Riegos de Navarra, S.A. y de la Asociación Española de Riegos y Drenajes (AERYD), ha organizado en Pamplona, durante los días 15, 16 y 17 de mayo, el XXV Congreso Nacional de Riegos. Participaron cerca de 300 personas, entre técnicos, científicos, investigadores, departamentos de hidráulica de Universidades, Ingenieros, Consultores, Fabricantes e Instaladores de equipos de riego, etc.

Al Congreso, celebrado en Baluarte,

se han presentado 72 trabajos técnicos, además de otros 9, fuera de congreso, de carácter comercial. En paralelo con las Sesiones Técnicas se organizó una Exposición de Material de Riego, en la que participaron 12 Empresas españolas. Nuestra Comunidad Foral ha contado con un protagonismo especial, por las obras del Canal de Navarra y el desarrollo de los nuevos regadíos, que fueron visitados en la última jornada del Congreso.

■ *Navarra "vive las verduras"*

Entre el 21 y 23 de mayo se ha celebrado en el Baluarte de Pamplona el **I Congreso Internacional "Vive las Verduras"** que ha reunido a grandes cocineros de varios países y a críticos gastronómicos, técnicos e investigadores de la alimentación. Se trata de una iniciativa pionera que pretende aunar la gastronomía con la ciencia y la tecnología.

Cocineros españoles de primera fila, tan conocidos como Ferran Adrià (El Bulli), Martín Berasategui o Enrique Martínez (Maher), y chefs extranjeros de fama mundial desvelaron para los asistentes algunos secretos de la alta cocina con verduras. Los restaurantes navarros más afamados presentaron también sus menús y propuestas, con la verdura como protagonista. En el mismo Congreso se dieron a conocer también los últimos avances tecnológicos surgidos en torno a la industria agroalimentaria. Y participaron arquitectos de renombre que hablaron de la influencia estética de los elementos orgánicos en el arte.

«Vive las Verduras» surge como un proyecto integral del sector agroalimentario de Navarra, que incluye una iniciativa empresarial con el objetivo de desarrollar proyectos de investigación para conseguir unos productos de calidad a través de nuevas tecnologías.

Para ello la sociedad pública SODENA impulsará una empresa de capital y riesgo privado, que contará con la colaboración del ITGA, el Centro Nacional de Tecnología y Seguridad Alimentaria (CNTA), las dos universidades navarras, científicos y otros agentes del sector.